

Prólogo

G. Manresa Formosa

Barcelona

Un prólogo es como un panorama visto por ojos extraños pero afines al trabajo que se prologa. En este caso no se trata de un libro, sino de presentar ocho trabajos que coinciden todos en aseverar y reconocer que la SEPAR ha tenido un papel de primer orden en el desarrollo y en la enseñanza "no oficial" de la neumología en nuestro país.

Un prólogo no suele escribirse por propia iniciativa. Suele hacerse a ruego del autor. El que estoy escribiendo nadie me lo ha pedido. Lo denomino prólogo y no sencillamente presentación porque cumple el requisito de que unos "ojos extraños" pero afines, los míos, van a ofrecer una visión sintética de los trabajos que componen este número.

Las obras literarias y las científicas deben adornarse con una dedicatoria. Creo que este número de ARCHIVOS debe ser dedicado al benemérito Dr. Francisco Coll Colomé, el fundador y el animador de la SEPAR, con quien todos sus miembros hemos contraído una deuda a la que sólo podemos corresponder con nuestra gratitud y nuestro reconocimiento. Lo merece por su entrega personal, su generosidad y su espíritu de solidaridad, que han movido las voluntades de cuantos han contribuido a gestar su desarrollo y su espíritu.

En segundo lugar dedicamos el número a los miembros de SEPAR que la han conocido ya adulta y que han contribuido a su crecimiento y a perfeccionarla hasta llevarla a la cumbre de su gestión.

El tercer elemento que muchas veces no se realiza, es acompañar la obra con unos datos biográficos del autor por breves que sean. En este caso todos los autores que colaboran en este número son conocidos. Voy sólo a comentar sucintamente el contenido de sus escritos.

Este número es la aportación y el testimonio del equipo que realiza ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA con motivo de la celebración del vigésimo quinto aniversario de la fundación de la SEPAR y el mejor obsequio que puede ofrecerse a cada uno de sus miembros.

Desde aquí agradezco a Editorial DOYMA el haberme designado coordinador de este número, con cuya realización se ofrece un recuerdo válido hasta el día de su cincuentenario.

En el primer artículo "En los orígenes de SEPAR", el Dr. Francisco Coll Colomé comenta la "prehisto-

ria" y la "historia" de la Sociedad, con la autoridad que le confiere ser su creador y mantenedor. Con su peculiar capacidad de relator nos ofrece una introducción a la historia de su nacimiento, de su desarrollo, de sus logros, sus fines y su futuro. Su artículo os llevará a leer su libro "Historia de la SEPAR" que llegará a vuestras manos durante la celebración del próximo congreso en Granada en junio de este año 1992. Es una obra completa, gestada con la inteligencia y el gran corazón del Coll Colomé.

El segundo artículo versa sobre "La enseñanza de la neumología desde la AIEB a la SEPAR" y lo escribe el Dr. Alberto Agustí Vidal, a la luz de su propia experiencia. Considera los dos tipos de enseñanza que han surgido ante la falta de adiestramiento universitario. De ambas ha sido él protagonista. La "docencia activa no oficial" de la que él es un aventajado discípulo y, años después, ha sido quien ha introducido en nuestra Universidad de Barcelona la enseñanza de la neumología moderna, ejerciendo la "docencia activa oficial" que le ha hecho acreedor al título de profesor. No puede dudarse de que, la SEPAR y en su momento la AIEB, han sido las maestras activas no oficiales, que han cumplido un papel importante en la transición de la fisiología a la neumología y especialmente a la formación fisiopatológica de los tisiopneumólogos y cirujanos torácicos.

El Dr. Felipe Vara Cuadrado nos ofrece una información básica, precisa e histórica del origen y desarrollo de la revista de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, órgano oficial de la SEPAR. Nos lo relata en un trabajo minucioso y rigurosamente histórico, recurriendo a las fuentes, a las actas de las reuniones de las juntas de gobierno y a las asambleas generales. Se detiene en considerar la discutida liberación de nuestra revista de la comprometida "fusión" con la revista del PNA *Enfermedades del Tórax*, hace tiempo extinguida. El futuro inmediato demostró la razón que asistía a los que abogamos por la independencia. Trabajo excelente el de Vara, al que habrán de recurrir necesariamente todos los que se interesen por su historia. Los ARCHIVOS representan la manifestación científica de la vida profesional de la Sociedad Española de Patología Respiratoria.

El Dr. Julio López Mejías en su trabajo "Del broncoscopio a la fibrobroncoscopia", con su clara y excelente prosa, comenta como la práctica frecuente e

inteligente de una técnica puede variar el pensamiento e impulsar la medicina del aparato respiratorio, como ha sucedido con la broncoscopia. Lo que supuso la llegada de la fibrobroncoscopia es importante. Lo primero que se logró es que con el fibrobronoscopio la maniobra se suavizara de tal forma que se le podía repetir a un paciente más de una broncoscopia, realizando las convenientes. Con el "rígido" generalmente era una y no más. Permite un cepillado distal, la obtención de exudado bronquial en catéter ocluido, así como el empleo del catéter telescópado que permite obtener informes de parénquima pulmonar. Con el mejor criterio recuerda López Mejías en su trabajo que la clínica sigue siendo la base y el punto de referencia del acto médico, que debe auxiliarse con las técnicas y exploraciones modernas que iluminan el camino hacia el diagnóstico o lo confirman.

"Más que un parentesco: neumología y cirugía torácica" es el título del trabajo del Dr. F. Serrano Muñoz que concluye que el parentesco es muy íntimo. La razón es obvia. El cirujano general, a pesar de su inmejorable técnica quirúrgica, obtenía malos resultados porque no conocía suficientemente o desconocía las nacientes fisiología y fisiopatología de la respiración. Las cosas mejoraron mucho con la colaboración próxima de los tisiólogos que a partir del año 1946 estudiaron fisiopatología de la respiración, aplicándola a los pacientes que eran tributarios de una intervención del tórax y durante los cuidados postoperatorios. Por esta razón, los tisiólogos que debidamente preparados se dedicaron a aplicar a los tuberculosos pulmonares los tratamientos quirúrgicos, obtuvieron resultados significativamente mejores que los grandes cirujanos generales. Por ello se "embarcaron" a la cirugía tisiólogos como Alix, Sagaz, Múgica y Manresa citados en el excelente trabajo de Serrano. Otra razón es filosófica. La cirugía torácica siempre es agresora del aparato cuya función es necesaria durante y después del acto operatorio. El desequilibrio de los mecanismos de la ventilación que se producen modificando la forma de la cavidad torácica, fue la causa de que la cirugía del tórax fuera una cirugía de mayor riesgo.

El Dr. A. Espinar Martín considera las dificultades de alcanzar una disminución significativa de la endemia tuberculosa en los países en desarrollo, cuando en el momento actual las dificultades diagnósticas sólo permiten descubrir la enfermedad en el 35-50 % de los contagiados. La mortalidad tampoco es un buen parámetro epidemiológico porque ofrece una idea global compuesta de realidades y errores. Lo más orientativo para la valoración de la situación epidemiológica de una región dada es la reducción de la mortalidad lograda mediante la quimioterapia, asociada al control de la enfermedad en la misma zona.

En nuestro país, si partimos de que la eliminación de la tuberculosis viene definida por la existencia de un bacilífero por un millón de habitantes y por año, lo que corresponde a un infectado por 1.000 habitantes,

nos hallamos aún lejos de su erradicación. Holanda espera lograrla hacia los años 2025-2045. Los EE.UU. pensaban alcanzarla hacia el año 2.010. Parece que se retrasa considerablemente. Hay que contar con la asociación VIH/BK que es un factor de innegable influencia y muy poco cuantificable.

El artículo de Espinar es un trabajo excelente, bien hecho y que da cuenta de las circunstancias presentes y de la perspectiva futura de la enfermedad.

El Dr. R. Cornudella Mir nos ofrece una relación precisa y completa del desarrollo de la neumología durante los 25 años de la SEPAR. La nosografía y la fisiología aparecen ya en el siglo XIX. En cambio, la neumología como disciplina del conocimiento humano surge de la II Guerra Mundial, durante la cual se adquieren nuevos conocimientos, se ordenan con los ya establecidos anteriormente y se crea la fisiopatología de la respiración, primer capítulo de la neumología moderna. La nosografía se enriquece con el estudio de la patología intersticial pulmonar y el de las enfermedades del pulmón en las afecciones sistemáticas; la broncoscopia y la fibrobroncoscopia que no sólo exploran sino también han enriquecido el conocimiento neumológico. En el diagnóstico por la imagen, desde el año 1973 Felson en su libro nos descubre lo que es capaz de revelar una radiografía del tórax bien hecha, interpretada con calma, sistemáticamente y el adelanto que representan la tomografía computarizada, los radioisótopos y la resonancia magnética, la broncografía, la arteriografía pulmonar y la imagen vascular digital.

Muy oportunamente señala el gran problema neumológico "La enfermedad pulmonar obstructiva crónica" cuya dimensión desborda los límites del quehacer médico por su carácter social y su magnitud, persistente a pesar de la atención y estudios que se le han dedicado.

El Dr. F. Guerra Sanz nos envía un trabajo precioso desarrollando el tema "La SEPAR y el congresista", que nos hace sentir aludidos a viejos y a jóvenes. No puede decirse que sea autobiográfico, pero sí que Guerra Sanz es un observador muy agudo o por lo menos, lo que relata lo hemos vivido todos parcialmente. No puede hacerse una introspección tan perfecta al retratar al miembro joven, estudioso, que un día se presenta a dictar una comunicación que ha hecho solo o en colaboración con otros compañeros del servicio. El protagonista bisono, tímido o lanzado, a pesar de que se lo sabe y de su personalidad, lo pasa mal. El tiempo se encargará de moderar su angustia, aun cuando no llegue a evitarla totalmente. Lo impide el sentido de responsabilidad. La SEPAR no es sólo una maestra de la bronconeumología, lo es también en expresarse en público. Es un solaz leer el trabajo de Guerra Sanz.

El Dr. G. Manresa Formosa os ofrece, en las páginas de su artículo, una semblanza de "Aquellos que formaron parte de nuestra historia", describiendo lo que sus personalidades dejaron impreso en su espíritu, cómo les vio y cómo les quiso.